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В мире

В стране

В регионе

На ваших экранах

МПО «Газпром профсоюз» объявил о выхо-
де в свободный доступ фильма «Вахта памя-
ти газовиков – 75 лет Великой Победы». Ленту 
можно смотреть на сайте организации и скачи-
вать для личного просмотра. Созданная меж-
региональной профорганизацией, она посвя-
щена поисковой деятельности, организован-
ной в дочерних обществах ПАО «Газпром», 
трудовому подвигу газовиков в годы Великой 
Отечественной войны.

Реконструируя события

Стартовала подготовка к IV патриотическо-
му слету «Бобруйский котел». Прошлый, как 
и ранее, в конце июня прошел на территории 
Республики Беларусь и включал в себя рекон-
струкцию боев июня 1944 года, собрав рекорд-
ное количество зрителей и участников: свыше 
70 военно-исторических клубов Белоруссии, 
России, Эстонии и Латвии. Мероприятие ор-
ганизуется военно-историческим учреждени-
ем «Клуб боевой славы» (Минск).

Полуденный выстрел

В Сургуте с 1 по 8 мая на набережной реки 
Обь, в районе речпорта, ровно в 12:00 звучат 
выстрелы из противотанковой пушки «ЗИС-3». 
Акция «Полуденный выстрел» проходит в 
честь 79-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне. Горожане смогут при-
нять участие в данном мероприятии, сообщи-
ла администрация Сургута. Первый выстрел 
1 мая произвели учащиеся лицея имени гене-
рал-майора В.И. Хисматулина.

Главная тема мая – День Победы, всенародно любимый праздник, 
который подает нам пример доблести, стойкости и преданности своему 
Отечеству. День, когда не обойтись без высоких слов. Как всегда, 
в коллективах предприятия подготовка к нему стартовала заранее, 
о чем наши коллеги охотно делятся в социальных сетях филиалов. 
Мы собрали новости воедино, и в этом номере газеты расскажем о том, 
какие мероприятия, посвященные Дню Победы, прошли и чем они всем 
нам запомнятся в нынешнем, 2024 году. 

Во все времена понятие чести 

неотделимо от любви к Родине, 

от готовности сплотиться и защитить 

ее перед лицом опасности
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ДЕНЬ ПОБЕДЫ: ПАНОРАМА СОБЫТИЙ

ГЕРОИ НАШИХ ДНЕЙ Великая Отечественная война. Еще недавно 

казалось, что страшные события тех лет 

навсегда остались в прошлом. Однако сейчас, 

в 2024-м, уже всем и каждому очевидно, что 

фашистское зло было повержено не до конца. 

Поэтому снова, как и встарь, как и много-

много раз в истории, поднялись люди России, 

чтобы дать сокрушительный отпор врагу.

Сегодня, как никогда раньше, мы, потомки ге-
роев, прошедших Великую Отечественную 
войну, понимаем величие и сложность их по-
двига. Специальная военная операция (или 
СВО), словно веха, четко разделила историю 
нашей страны на две части – «до» и «после». 
Конечно же, отразилось это событие и на 
жизни ООО «Газпром трансгаз Сургут»: на 
защиту государственных интересов и борь-
бу с вновь поднявшим голову фашизмом от-
правились порядка пятидесяти наших кол-
лег, как мобилизованных, так и доброволь-
цев. Еще вчера они добросовестно выполняли 
свои производственные задачи, а уже сегод-
ня бок о бок, с оружием в руках продолжа-
ют дело своих героических предков. Газови-
ки сражаются верой и правдой, отдают свой 
гражданский и человеческий долг. Двое наших 

коллег, Клим Захаров (УТТиСТ) и Владимир 
Комляков (Ортьягунское ЛПУ) награждены 
государственными наградами: медалями «За 
воинскую доблесть» II степени «За отвагу».
Не остаются в стороне от судьбоносных 

для страны событий и остальные работники 
предприятия. Как мы уже сообщали, осенью 
2023 года в нашем Обществе был создан бла-
готворительный фонд – АНО Центр социаль-
ный и гуманитарной помощи «Вместе», ко-
торый к настоящему моменту собрал более 
16 миллионов рублей (около четырнадцати 
миллионов – только за четыре месяца теку-
щего года!), пожертвованных коллективом 
ООО «Газпром трансгаз Сургут» для помощи 
нашим бойцам на передовой и жителям новых 
регионов России. Причем, волонтеры Фонда 
занимаются не только сбором средств, но и 
закупкой и отправкой необходимого оборудо-
вания, материалов, одежды, медикаментов в 
зону СВО, в ДНР и ЛНР. Из последних таких 
целевых приобретений – мебель для Харциз-
ского детского дома, портативный подавитель 
БПЛА и прибор ночного видения, оборудова-
ние для мастерской дронов (по заявке наше-
го мобилизованного коллеги из Тобольского 
ЛПУ), а также многое другое.



3«Сибирский газовик» № 9 (1677-1678). 7 мая 2024 г.ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Та самая ЗИС-3 (или «Зося») готовится к стрельбе холостыми зарядами

История, которую можно потрогать
Время идет, события Великой Отечественной 

отодвигаются от нас все дальше. И если люди 

зрелого поколения в свое время еще имели 

возможность общаться с фронтовиками лично 

и слышать истории об их героическом прошлом 

из первых уст, то сегодняшняя молодежь 

практически лишена такой возможности. 

Тем ценнее становится роль музеев, которые 

сохраняют исторические реликвии, артефакты 

тех лет, опаленных войной.

С
овершенно уникальная в этом пла-
не экспозиция собрана на базе музея 
Боевой славы в школе № 26 города 
Сургута, которая неоднократно высту-

пала партнером нашего предприятия в под-
готовке к празднованию Дня Победы. И че-
го здесь только нет: самое разное стрелковое 
оружие, привезенное с мест сражений, бе-
режно отреставрированное и охолощенное, 
минометы и гильзы от снарядов, амуниция 
красноармейцев разных родов войск (тоже 
подлинная!), предметы фронтового быта, лич-
ные вещи бойцов, фотографии и письма. Есть 
здесь даже такие крупные экспонаты, которые 
в стенах музея не помещаются, поэтому хра-
нятся на школьном дворе. Среди них – грузо-
вик-«трехтонка» ЗИС-5 и целых три противо-
танковые пушки ЗИС-3. Последние пережили 
войну и несут на себе отметины жестоких бо-
ев. Потрогать их – значит, вживую прикоснуть-
ся к истории. И такую возможность музей пре-
доставляет каждому совершенно бесплатно.

Как так получилось, что на базе, казалось 
бы, рядового школьного музея оказалось так 
много интереснейших исторических вещей? 

– Все дело в том, что наша школа на про-
тяжении уже многих лет плотно взаимодей-
ствует с клубом исторической реконструкции 
«Арсенал», руководителем которого является 
один из наших педагогов, Сергей Кальтинов. 
Участники клуба занимаются поисковыми ра-
ботами, регулярно выезжая на поля былых сра-
жений. И большинство экспонатов – это их на-
ходки, которые они привезли и восстановили. А 
музей – это наш совместный проект, – объясня-
ет директор МБОУ СОШ № 26 Елена Елисеева.

Некоторые экспонаты поисковики «Арсе-
нала» и педагоги школы приобретали у част-
ных лиц, организаций, причем нередко на свои 
собственные средства.

– Восстанавливая эти вещи, мы сохраняем 
историю для жителей города и в первую оче-
редь для наших детей, – говорит Елена Ни-
колаевна.

Примечательно, что раритеты музея не ле-
жат мертвым грузом, а активно используются в 
образовательно-просветительской работе, для 
воспитания подрастающего поколения: шко-
ла и клуб «Арсенал» участвуют во множест-
ве проектов патриотической направленности, 
проводят тематические занятия, экскурсии, ма-
стер-классы, реконструкции исторических со-
бытий. Не случайно школа №26 является ре-
сурсным центром муниципального культурно-
образовательного проекта «Три ратных поля 
России в Сургуте».

ПУШКА ПО ИМЕНИ ЗОСЯ
76-миллиметровая дивизионная и противотан-
ковая пушка ЗИС-3 – самое распространенное 
артиллерийское орудие Красной армии вре-
мен войны (и самое массовое в мире!), один 
из главных символов Великой Отечествен-
ной. Ее узнаваемый силуэт можно видеть на 
известных исторических фото и картинах со-
ветских художников. Например, «Курская дуга. 
Последний снаряд» Вениамина Чебанова. Го-
ворят, что артиллеристы называли ее ласково 
«Зося», и любили за удобство и безотказность, 
простую и при этом надежную конструкцию.

Эту пушку изобрел известный советский 
конструктор Василий Грабин буквально пе-
ред началом войны, при этом он не вложил 
в нее никаких революционных новшеств – 

практически все узлы, используемые в созда-
нии орудия, на тот момент уже были освое-
ны до этого и успешно выпускались на заводе 
имени Сталина в городе Горьком. Лафет –
от 57-миллиметровой противотанковой пуш-
ки ЗИС-2, ствол – от стоящей на вооружении 
дивизионной пушки Ф-22 УСВ, которую она 
и призвана была, собственно, заменить. Кста-
ти говоря, в этом и заключалось ее главное 
преимущество – ЗИС-3 собрана, как конструк-
тор, из лучших на тот момент, проверенных 
временем и доведенных до ума разработок.

Задача была простая – создать орудие мак-
симально мощное, дальнобойное, но при этом 
надежное, удобное в использовании и не очень 
тяжелое. А также недорогое и несложное в 
производстве. Как вспоминал сам Василий 
Грабин, первую презентацию опытного образ-
ца пушки раскритиковал маршал Григорий 
Кулик, который обвинил конструктора в 
стремлении «облегчить жизнь» заводу. Это 
могло поставить крест на проекте. Но после 
того, как в 1942 году экспериментальное ору-
дие проинспектировал сам Сталин, «Зося», 
все-таки, официально отправилась в серию. И 
как показала практика, на фронте она оказа-
лась очень кстати. В боях 1941 года ЗИС-3 по-
казала своё превосходство над тяжёлой и неу-
добной для наводчика Ф-22 УСВ. К тому же 
ее было легче и дешевле производить, а фрон-
ту нужно было много, очень много пушек.
ЗИС-3 стала первым в мире артиллерий-

ским орудием, которое собиралось на конвей-
ере, и самой массовой пушкой Великой Оте-
чественной войны — всего в период с 1941 
по 1945 выпущено более 48 тысяч ее копий. 

В распоряжении клуба «Арсенал» – три 
оригинальных «Зоси» производства военных 
лет, они в рабочем состоянии и могут стрелять 
холостыми зарядами. Кстати, жители Сургу-
та не раз имели возможность видеть их в де-
ле накануне Дня Победы.

«ЗАХАР», 
НАДЕЖНЫЙ И НЕПРИХОТЛИВЫЙ
Какой транспорт мог доставлять легендар-
ную «Зосю» на поле боя в годы Великой Оте-
чественной? Любой, обладающий достаточ-
ным количеством лошадиных сил. Напри-
мер, один из основных грузовиков, стоявших 
на вооружении Красной Армии в то время – 
трехтонный ЗИС-5. И в музее 26-й школы он 
тоже имеется.

Мы знаем, что фронтовики любили давать 
человеческие имена своей технике. Так вот за 
этим грузовичком закрепилось уважительное 
прозвище «Захар Иванович» – возможно, по 
первым буквам аббревиатуры ЗИС. А чаще 
его называли просто «Захар».

Любопытно, что ЗИС-5 стал одним из пер-
вых в СССР полностью импортозамещенных 
грузовых автомобилей, собранных целиком 
из отечественных комплектующих – предше-
ственники во многом опирались на импорт. 
Его авторы, советские конструкторы Евгений 
Важинский, Владимир Лялин и Борис Стро-
канов, взяли в качестве образца уже стоявший 
на производстве грузовик АМО-2 и постави-
ли цель сделать на его основе автомобиль бо-
лее мощный, с повышенной грузоподъемно-
стью и проходимостью, надежный и непри-
хотливый, максимально соответствующий 

нашим дорогам и климату. И у них это пре-
красно получилось. В июне 1933 года из во-
рот московского завода выкатились десять пи-
лотных ЗИС-5, после чего машина была по-
ставлена на конвейер.

При разработке «Захара Ивановича» был 
увеличен рабочий объем двигателя до 5,5 ли-
тра, до 73 лошадиных сил форсирована мощ-
ность, модернизированы система охлажде-
ния, карбюратор, трансмиссия, ходовая часть. 
Изменениям подверглась и кабина, которую 
стали обшивать железом. Правда, во время 
войны конструкцию значительно упростили 
– для изготовления кабины начали использо-
вать лишь дерево и фанеру, крылья гнули из 
проката, и они стали не обтекаемыми, а «ло-
маными». Также убрали передние тормоза и 
правую фару, а вместо трех откидывающих-
ся бортов кузова оставили один.

Но своих ходовых качеств машина не по-
теряла, за что ее и любили военные. ЗИС-5, 
благодаря своей превосходной по тем време-
нам проходимости был незаменимой рабочей 
лошадкой на фронте: таскал орудия, вывозил 
раненых, доставлял продукты в блокадный 
Ленинград по «дороге жизни». И, кстати, 
именно на его шасси был собран первый ре-
активный миномет – знаменитая «Катюша».

«МАКСИМ» – ПУЛЕМЕТ И «САМОВАР»
Одна из модификаций грузовика ЗИС-5 осна-
щалась зенитной пулеметной установкой, 
для чего использовался пулемет ДШК или 
счетверенный «Максим». Кстати, старичок 
«Максим» в музее тоже есть – правда не в 
зенитной, а классической полевой версии, с 
колесами и щитком. Его привезли из поиско-
вой экспедиции и полностью восстановили. 
Даже и не подумаешь, что он более полуве-
ка пролежал в земле!
Пулемет «Максим», как и легендарная 

винтовка Мосина, прошел Первую мировую 
и Гражданскую, а к началу Великой Отече-
ственной считался уже несколько устарев-
шим. Тем не менее, гениально надежная 
конструкция и впечатляющие огневые ха-
рактеристики позволили ему не потерять по-
пулярности на фронте, пережить всю вой-
ну и с триумфом дойти до Берлина. Удиви-
тельно, но пулемет с успехом используется 
и в наше время!

Самая интересная особенность «Максима» – 
водяная система охлаждения: его ствол окру-
жен толстым полым кожухом, в который за-
ливалась вода. Говорят, бойцы называли его 
нередко «самоваром» – ведь от интенсивной 
стрельбы вода порой закипала. Чтобы ствол 
не перегревался, пулемет нужно было перед 
боем «заправлять» четырьмя литрами воды, 
а зимой кожух можно было наполнять снегом 
и кусками льда – для этого буквально перед 
войной, в 1940 году, в нем специально расши-
рили заливное отверстие.

«Максим» стрелял винтовочными патро-
нами калибра 7,62 мм – теми же, что и ши-
роко распространенная «Мосинка», уверен-
но поражая наземные и воздушные цели на 
расстоянии до километра, и при этом обла-
дал просто дьявольской скорострельностью. 
К тому же за счет плавной работы автомати-
ки и увесистости колесного станка был устой-
чив при стрельбе и демонстрировал превос-
ходную кучность. 

Кстати, именно тяжелый вес стал причиной 
того, что от «Максима» впоследствии отказа-
лись в пользу более легких пулеметов. Пред-
ставьте только – 63 килограмма, да еще и че-
тыре литра воды! Но все равно, этот пулемет 
с человеческим именем стал легендой и проч-
но прописался в нашей истории. Это настоя-
щее оружие Победы!

Дмитрий КАРЕЛИН 

Фото: Оксана ПЛАТОНЕНКО и архив клуба 

исторической реконструкции «Арсенал»

Легендарный пулемет «Максим». В его кожухе можно 

вскипятить чай

«Трехтонка» ЗИС-5 был одним из самых массовых 

грузовиков на фронте
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«НЕБЕСНАЯ ПЕХОТА»
Их называют по-разному: крылатая пехота, воздушный 

спецназ, но сами десантники порой именуют себя войсками 

дяди Васи – в честь легендарного командующего воздушно-

десантных войск Василия Маргелова.

Музей истории Общества «Газпром трансгаз Сургут» к 79-ой 
годовщине Победы в Великой Отечественной войне представ-
ляет выставку атрибутики воздушно-десантных войск «Небес-
ная пехота». Все экспонаты из личной коллекции сургутяни-
на Сергея Малаховского, члена Союза десантников России и 
клуба коллекционеров Сургута, а также в настоящее время ис-
полняющего обязанности председателя РОО ХМАО – Югры 
«Ассоциация ветеранов десантных войск и войск спецназа». 

Сергей Михайлович служил в воздушно-десантных войсках 
с 1986 по 1988 годы в городе Котбус (ГДР), в 35-ой отдельной 
десантно-штурмовой бригаде в артиллерийском дивизионе, ко-
торая входила в Группу советских войск в Германии (ГСВГ). 
Для сотни тысяч наших соотечественников, которые в 

разное время служили в данной группе войск, аббревиатура 
ГСВГ не пустой звук. Данная группа была создана в Герма-
нии в 1945 году и просуществовала до 1994 года. Формиро-
вание должно было принять на себя первый удар натовских 
войск в случае войны. После прохождения службы десант-
ник вернулся домой.
Коллекционированием Сергей Михайлович занимается 

всю жизнь, но атрибутику воздушно-десантных войск на-
чал собирать восемь лет назад, когда по инициативе актив-
ных членов Ассоциации в Сургуте был открыт памятник Ва-
силию Маргелову. 

 – Нам тогда подарили по маленькой копии, и после этого 
я и начал увеличивать свою коллекцию. 

Сейчас у коллекционера 1640 знаков по теме ВДВ, а фи-
гуркам солдат моделям военной техники, представленным на 
выставке, он уже потерял счет.

Ольга СЛЕПОВА

ВСТРЕТИТЬ ПРАЗДНИК ДОСТОЙНО
В преддверии 9 Мая работники нашего предприятия не сидели 

сложа руки, а занимались благотворительностью, участвовали 

в историко-просветительских акциях и патриотическом 

воспитании подрастающего поколения. Наконец, просто 

выходили на субботники, приводя в порядок памятники, 

посвященные героям Великой Отечественной войны.

Так, например, волонтеры и активисты СМУС Ново-Уренгой-
ского ЛПУ, поддержав делом всероссийскую трудовую и па-
триотическую акцию «Поклонимся великим годам», выполни-
ли очистку Патриотической зоны в центральном парке посел-
ка Уренгой. «Очень приятно было видеть активных молодых 
людей, которым небезразлично то, что их окружает. Участ-
вуя в таких мероприятиях, человек становится чище мысля-
ми и поступками», – говорят о них коллеги.

В административном здании Губкинского ЛПУ открылась 
выставка «По следам нашей памяти», на которой представле-
ны снаряды военной поры, привезенные из поисковых экспе-
диций. Интересно, что организаторы экспозиции и владель-
цы экспонатов – наши с вами коллеги, специалисты КС-03 – 
заместитель начальника службы АиМО Александр Миронов 
и начальник ГКС Андрей Костромин. Они подробно расска-
зали о каждом снаряде, дав возможность работникам филиа-
ла окунуться в историю.

Участники СМУС Ортьягунского ЛПУ оказали помощь со-
вету местного отделения «Движение первых» в проведении 
мероприятий патриотической направленности среди детей и 
подростков. Они приняли участие в организации и судействе 
сдачи спортивных нормативов всероссийского проекта «Вы-
зов первых» и игры «Зарница». «Ребята делают большое де-
ло! Ведь такие мероприятия поднимают патриотический дух 
и показывают, что мы можем гордиться подрастающим по-
колением», – объясняет свое участие в акциях наш коллега 
Евгений Грачев.

Работники Самсоновского ЛПУ в преддверии Дня Победы 
вышли на всероссийский субботник: вооружившись хозяйст-
венным инвентарем и хорошим настроением, они привели в 
порядок мемориальный комплекс «Помним. Гордимся» в по-

ИСТОРИЯ БЕЗ ОШИБОК Работники различных филиалов ООО «Газпром трансгаз Сургут» приняли участие в масштабной 

просветительско-патриотической акции «Диктант Победы», которая прошла в городах России 

26 апреля. Задания в этом году были посвящены 80-летию полного освобождения Ленинграда 

от блокады в Великой Отечественно войне, выходу советских войск на границы СССР, юбилеям 

писателей-фронтовиков, а также другим памятным датам. От участников требовалось ответить 

на 25 вопросов, касающихся событий Великой Отечественной.

К акции присоединились работники Управле-
ния аварийно-восстановительных работ. «Дик-
тант Победы» – возможность отдать дань ува-
жения нашим предкам, – поделились впечатле-
ниями коллеги. – Очень важно знать историю 
своей страны и сохранять память о великом 
подвиге нашего народа!»

В Самсоновском ЛПУ мероприятие возгла-
вил председатель первичной профсоюзной ор-
ганизации Сергей Копытов. Диктант прово-
дился на базе средней школы № 2 сельского 
поселения Салым. Все участники получили 
сертификаты. На исторические вопросы отве-
чали и работники Вынгапуровского ЛПУ, кото-
рые не первый раз участвоали в акции. Газо-
вики отметили, что вопросы были непростые, 
но цель «Диктанта Победы» не столько про-
верить свои знания, сколько погрузиться в па-

триотическую тему и выяснить новые факты.
Сотрудники Богандинского ЛПУ писали 

«Диктант Победы» в библиотеке № 1 посел-
ка Богандинский. Как отметили работники 
филиала, это отличная возможность для всех 
желающих, любящих историю своей страны, 
проверить знания и узнать новые факты о Ве-
ликой Отечественной войне.
Работники Ново-Уренгойского ЛПУ так-

же приняли участие в диктанте и провери-
ли свои знания о годах, опаленных войной. 
«Пусть каждый из нас бережет и передает па-
мять о тех, кто отдал свои жизни за наше бу-
дущее. Пусть знание истории Великой Отече-
ственной помогает нам ценить мир и братст-
во между народами. Пусть память о Победе 
будет всегда живой и вдохновляющей», – го-
ворят участники.

селке Салым. «Субботник – это не просто добрая традиция, 
объединяющая трудовые коллективы. Это прежде всего за-
бота об окружающем пространстве, нашей истории, возмож-
ность сделать полезное дело», – говорят они. 

Волонтеры Тобольского ЛПУ совершили рейд в деревню 
Овсянникова, чтобы подготовить к празднику мемориал, по-
священный героям Великой Отечественной: убрали терри-
торию и выполнили покраску памятника. В своих коммента-
риях молодые активисты были кратки: «Помним, гордимся, 
чтим!» – отметили они.

Весеннюю уборку у памятника героям войны произвели и 
сотрудники Богандинского ЛПУ, приняв участие во всерос-
сийской акции «Чистый памятник» в поселке Богандинский. 
Наши коллеги привели в надлежащее состояние мемориал и 
прилегающую территорию, убрали сухую траву и мусор, по-
белили стволы деревьев.

Не остался в стороне и Сургут: волонтеры Общества, став 
участниками проекта «#ТрудКрут», помогли привести в по-
рядок городской Мемориал славы: очистили территорию от 
снега и прошлогодней листвы, отмыли памятные знаки и со-
оружения.

Дмитрий КАРЕЛИН

Участники акции из Ноябрьского АВП доказали, что знают о Великой Отечественной войне все (фото: УАВР)

Стирая пыль времен. Деревня Овсянникова, Тобольское ЛПУ

Звезда должна сиять. Салым, Самсоновское ЛПУ

«Живые» свидетели войны, Губкинское ЛПУ Сергей Малаховский (фото из личного архива)
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ОГОНЬ, ЧТО НИКОГДА НЕ УГАСНЕТ
Для сохранения бережного отношения 

к памяти воинов ВОВ и обеспечения 

бесперебойной работы Вечных огней и Огней 

памяти на безвозмездной основе на воинских 

захоронениях и мемориалах, включенных в 

реестр Минобороны России, в стране были 

приняты Федеральные законы «О внесении 

изменений в статью 8 Федерального закона 

«О газоснабжении в Российской Федерации» 

и «Об увековечении памяти погибших при 

защите Отечества».

Сегодня в зоне корпоративной ответственно-
сти Группы «Газпром» находится более 1600 
мемориалов с режимами постоянного и не-
постоянного горения, и список этих объек-
тов постоянно пополняется. По информации 
ПАО «Газпром», объем потребления газа за 
2023 год в мемориалах с Вечными огнями и 
Огнями памяти (постоянного и периодиче-
ского горения) составил более 20 млн куб. м*. 
Поставки газа осуществляются «Газпром 
межрегионгаз» в рамках программ развития 
газоснабжения и газификации. Благодаря ко-
торым и обеспечивается подведение сетево-
го газа к мемориалам, а также перевод их с 
непостоянного на постоянный режим горения. 
Повсеместно сотрудники газовых служб орга-
низуют их техническое обслуживание. А если 

Вечный огонь (фото: Газпром межрегионгаз)

возникает необходимость – проводят ремонт 
систем газоснабжения мемориалов, благо-
устраивают территории вокруг, реставриру-
ют памятники и обелиски.

Интернет-ресурс «Храним огонь Победы», 
созданный компанией «Газпром межрегион-
газ» по инициативе ПАО «Газпром», собира-
ет и анализирует информацию обо всех мемо-
риалах с Вечными огнями и Огнями памяти, 
которые находятся в зоне корпоративной от-
ветственности компании. В результате на се-
годняшний день уже имеется немало сведе-
ний об истории и местонахождении этих па-
мятных объектов. Здесь же можно узнать об 
устройстве газовых горелок. К примеру, круп-
ные, горящие у знаковых памятников России, 
подключены к трубопроводному газу и пред-
ставляют собой сложное техническое обору-
дование: газ в него поступает через одну или 

несколько трубок и проходит сквозь специ-
альные запальники. При контакте с электри-
ческой спиралью, находящийся под постоян-
ным напряжением, газ воспламеняется и го-
рит не угасая. 

Работники ООО «Газпром трансгаз Сургут»
свято хранят память о подвиге их отцов и де-
дов, поддерживая порядок на мемориалах, рас-
положенных в поселках и городах, где бази-
руются филиалы предприятия. Каждый год 9 
мая в День Победы они приходят сюда вместе 
с семьями, чтобы почтить память и вспомнить 
о подвигах наших героев, возложив цветы к 
Вечному огню. Потому что емкие и точные 
слова: «Никто не забыт, ничто не забыто» – 
это не просто лозунг – завет для всех нас и 
на все времена.

Светлана СЕВАСТЬЯНОВА 

Снова 
в строю
С 26 апреля по 16 мая на Единой платформе 

взаимодействия, в мобильном приложении 

«ГИД» проходит масштабная акция памяти 

«Снова в строю». В рамках этого мероприятия 

организованы «Бессмертный полк» в формате 

онлайн, летопись истории Победы, 

сформированная из рассказов пользователей 

платформы, цифровая Стена памяти и Славы 

героев Великой Отечественной войны 

и тружеников тыла.

Приглашаем работников «Газпром трансгаз 
Сургут» к участию – ведь во всех семьях на-
шей необъятной страны есть герои, участ-
ники войны. Обновите приложение «ГИД», 
чтобы воспользоваться специальными воз-
можностями и пройти все этапы памятного 
мероприятия:
• Для участия в цифровом Бессмертном полку 
в «ГИД» разместите фотографию родственни-
ка-участника ВОВ в качестве основной в про-
филе. После обновления приложения на сни-
мок вы сможете добавить георгиевскую лен-
ту, гвоздику или орден.
• Расскажите историю своего предка-героя 
в блоге в приложении с хештегом
#снова_в_строю.

• Выражайте благодарность и теплые сло-
ва участникам ВОВ на Стене памяти серви-
са «Спасибо».

ДОМОЙ ЖИВЫМИ. ДОМОЙ С ПОБЕДОЙ!
Великая Отечественная Война – огромная, незаживающая рана в человеческих сердцах. Роман Романенко, ведущий инженер 

службы строительного контроля ИТЦ, бережно хранит память о своих героях, рассказывает о подвигах детям, с гордостью 

поделился историей родных с нашей редакцией.

«Я
часто пытаюсь представить себе тот летний день 
22 июня 1941 года, то тихое утро, когда прадед, 
отправляясь в совхозную кузницу, где он рабо-
тал единственным кузнецом на всю округу, уз-

нал о начале войны...» Роман пересказывал судьбы предков с 
трепетом, учитывая детали и факты. Являясь внуком отваж-
ного солдата и правнуком бойца, он несколько лет посвятил 
изучению документов и писем, отправлял запросы в инфор-
мационную систему Минобороны России, работал с госархи-
вом. Многое узнал из личных бесед с близкими.

Анисим Яковлевич Романенко: 

ОТ УКРАИНЫ ДО ЯПОНИИ 

Прадед Романа работал в кузнице в деревне Белолуцк, Луган-
скойобласти, в числе первых добровольно вступил в ряды Ра-
боче-крестьянской Красной армии. Вместе со своим полком в 
кровопролитных боях отступал на восток в сторону Москвы. 
Герой гнал врага по территории Европы, за что ему вручили 
медаль «За Победу над Германией». Отстояв рубежи Родины, 
уже после 9 мая 1945 года, пошел дальше, окончание Второй 
мировой войны встретил на границе с Японией, получил ме-
даль «За Победу над Японией». Имеет также медаль «За обо-
рону Кавказа», за бесчисленные тяготы и невзгоды военных 
лет – медаль «За боевые заслуги».

Григорий Анисимович Романенко: 

ФОТОКАРТОЧКИ ВОЕННЫХ ЛЕТ

Дедушка Романа ушел в армию еще в 1939 году. Молодой 
парень служил разведчиком в должности фотографа-дешиф-
ровщика. Благодаря труду, бессонным ночам и полному само-
пожертвованию, что подтверждают наградные листы Гри-
гория, ему удалось выявить и рассекретить боевые позиции 

немецких захватчиков, передать точные координаты в рас-
положение штаба войск, получил медаль «За боевые заслу-
ги». Бесценными для семьи и для государственных реестров 
стали его фотокарточки. Так на века запечатлены обгорев-
шие деревья Пулковских высот Ленинградской области, раз-
битые орудия, трупы немецких солдат после прорыва бло-
кады. Есть и самая дорогая для семьи фоторабота военных 
лет, где изображены дед и прадед вдвоем. Этот снимок они 
сделали в освобожденной Европе, воссоединившись, спустя 
много лет разлуки, – в Польше. Здесь же Григорий встретил 
Великую Победу. 

Галина Власовна: 

ГОРЬКОЕ ЛАКОМСТВО 

Бабушка Романа оказалась на оккупированных немецкими за-
хватчиками территориях восточной Украины. Она была еще 
ребенком, многого не понимала, что-то нарочно стерла из па-
мяти. Но некоторые моменты навечно впечатались в созна-
ние. Однажды маленькая Галя проснулась и поняла, что во 
всей деревне нет ни одного мужчины, ушли на фронт... все 
до одного. Через некоторое время в деревне появились пе-
редовые части Вермахта. Еды не было, приходилось таскать 
крошки из офицерской вражеской столовой, однажды выско-
чил оттуда высокий человек в фуражке и поймал девчушку за 
шиворот. Оцепенев от страха, Галя заплакала. Немец сел пе-
ред ней на корточки, посмотрел ей в лицо, будто сомневался 
в чем-то, потом вдруг решился: вытащил из кармана апель-
син и плитку шоколада, ушел. Рассказывая эту историю, Га-
лина Власовна каждый раз добавляла, что на всю жизнь за-
помнила вкус горького лакомства. 

Родные Романа прошли всю войну и вошли в тот малый 
процент выживших и не получивших ранения солдат, верну-
лись домой живыми. Вернулись домой с Победой!

Елена ТРИНЕЕВА 

Фото: из личного архива Романа РОМАНЕНКО

Благодаря специальной 

конструкции горелки, пламя 

Вечного огня на мемориалах 

не гаснет ни на секунду, 

вне зависимости от погодных 

условий, будь то снег, дождь 

или шквальный ветер. 

Первый Вечный огонь был 

зажжен в СССР на Марсовом 

поле в Санкт-Петербурге 

более 65 лет назад.

Анисим Яковлевич и Григорий Анисимович Романенко – прошли разными 

дорогами войны и встретились в освобожденной Польше

– Все мы свято храним и передаем из 
поколения в поколение память о 
героизме наших родных и близких – тех, 
кто плечом к плечу сражался на фронте, 
день и ночь трудился в тылу, приближая 
Победу. Имена ветеранов не должны 
забываться. Призываю вас присоеди-
ниться к акции памяти «Снова в строю» 
и принять участие в «Бессмертном 
полку» в онлайн-формате в «ГИД».

*Генеральный директор Общества 

Олег Ваховский:



6 «Сибирский газовик» № 9 (1677-1678). 7 мая 2024 г.ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

САЛМАНОВ ОЦЕНИЛ БЫ!
Название Горноправдинск звучит по-городскому. На самом деле это небольшой (всего пять 

тысяч жителей) поселок, расположенный у южной границы Ханты-Мансийского круга, 

в малообжитом Нижнем Прииртышье, где могучая сибирская река прокладывает себе путь 

через глухую тайгу и болота. Его основал легендарный Фарман Салманов, который в 1964 году 

прибыл сюда с геологоразведочной экспедицией и на месте забытой богом деревушки заложил 

образцовый для всего СССР город нефтяников. В итоге Горноправдинск городом не стал. 

Но сейчас это поселение переживает очередной подъем, и помогает ему в этом наш уренгойский газ. 

В этом году ООО «Газпром трансгаз Сургут» завершило реконструкцию газораспределительной 

станции, питающей поселок, в результате чего ее производительность увеличена более чем 

в четыре раза.

«ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД-САД»
Село, на месте которого в 1960-е годы вырос 
поселок геологов, носило мало о чем гово-
рящее название Горнофилинское. И говорят, 
что руководитель экспедиции, «неистовый» 
Фарман Салманов, который загорелся идеей 
превратить этот глухой край в очаг цивили-
зации, с первых дней начал подыскивать ему 
новое имя. Его смелые проекты о строитель-
стве на диком бреге Иртыша суперсовремен-
ного нефтеграда вызывали немало критики. 
А из тех, кто его горячо поддержал, оказа-
лась газета «Правда». Именно в честь нее 
была названа и Правдинская экспедиция, и 
сам поселок.
Салманов фактически взял на себя роль 

мэра, собственноручно разработал проект 
будущего нефтяного города (а он хотел, что-
бы Горноправдинск стал именно городом) и 
всеми силами принялся за его реализацию. В 
итоге в короткие сроки здесь появились ули-
цы многоквартирных домов, магазины, Дом 
культуры, музыкальная школа, стадион, хок-
кейный корт, поликлиника и детские сады. «В 
Горноправдинске жизнь бурлила. Приезжали 
артисты, спортсмены, писатели. И удивля-
лись, как геолог неистово обустраивал жизнь 
на Севере», – отмечал в своих воспоминаниях 
президент Союза нефтегазопромышленников 
России Геннадий Шмаль. Первооткрыватель 
сибирской нефти хотел, чтобы со временем 
поселок обзавелся многопрофильной больни-
цей, где жителям оказывали бы все виды ме-
дицинских услуг, Дворцом спорта и другими 
объектами, присущими в то время лишь круп-
ным городам. И мы видим, что многое из то-
го, о чем он мечтал полвека назад, реализу-
ется сегодня. 

ПО ПОСЛЕДНЕМУ СЛОВУ ТЕХНИКИ
Впервые природный газ до Горноправдинска 
провели еще в 1990-е годы, когда от магистра-
ли «Уренгой – Челябинск» был проложен га-
зопровод-отвод на Ханты-Мансийск. Тогда же 
ввели в эксплуатацию газораспределительную 
станцию «Горноправдинск» мощностью 2,2 
тысячи кубических метров в сутки, обслужи-
ваемую специалистами Самсоновского ЛПУ. 
Многие годы ее производительности вполне 
хватало, но в последнее время поселок начал 
бурно развиваться, активизировалось строи-
тельство социальных объектов, и потребление 
газа резко выросло. Именно поэтому в 2019 
году было принято решение о ее реконструк-
ции в рамках программы по развитию газо-
снабжения и газификации ХМАО. 
Работы длились пять лет. Все это время 

действующая газораспределительная стан-
ция функционировала в обычном режиме, а 
рядом с ней фактически с нуля строилась но-
вая – более мощная и современная. Наши кор-
респонденты побывали на объекте во время 
пусконаладочных работ: на новой ГРС труди-
лись специалисты линейно-эксплуатационной 
службы Самсоновского ЛПУ, а также предста-
вители подрядной организации, которые про-
веряли исправность всех ее систем и прово-
дили завершающую настройку оборудования.

– Главное, чем отличается новая ГРС от 
старой – это, конечно же, своей производи-
тельностью, – поясняет оператор Никита Кри-
воногих. – А если говорить о технологических 
различиях, то здесь разница такая, как меж-
ду автомобилями «Жигули» и «Тесла». Новая 
станция, выражаясь простым языком, просто 
напичкана электроникой, оснащена автомати-
ческими системами управления и контроля. 

Операторы, находясь на пульте управления, 
видят на экране все параметры ее работы: 
какие краны открыты, какие закрыты, поло-
жение регуляторов и так далее. При этом все 
записывается и архивируется, так что в лю-
бой момент, если потребуется, можно поднять 
эту информацию и увидеть в деталях историю 
всех процессов и переключений.

ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ КУБОВ В СУТКИ
– В ходе проведения пусконаладочных работ 
проверялась работоспособность всего обору-
дования – это и энергосистема, работа подо-
гревающих котлов, одоризационная установ-
ка и многое другое, – говорит начальник ЛЭС 
Самсоновского ЛПУ Александр Нагаец. – Мы 
проверяли резьбовые соединения на предмет 
утечек, работу насосов. И конечно, испыты-
валась автоматика, для чего на объекте рабо-
тали специалисты специализированной под-
рядной организации. Сегодня можем с уве-
ренностью сказать, что пущенная в работу 
газораспределительная станция полностью 
отвечает всем требованиям безопасности и 
надежной эксплуатации. В результате рекон-

струкции ее производительность увеличена 
фактически в 4,5 раза – с 2,2 тысяч кубиче-
ских метров в сутки до 10-ти. Это позволит 
подавать дополнительные объемы газа дейст-
вующим потребителям и подключать новых. 
А потребность такая есть: поселок растет, ак-
тивно строится жилье, развивается социаль-
ная инфраструктура. Недавно здесь возвели 
новую большую больницу, а также Дом куль-
туры, – отмечает он.

Что касается больницы, то она, как гово-
рится в официальных сообщениях, оснаще-
на современным и передовым медицинским 
оборудованием. Включает в себя поликлини-
ку, где помимо терапевтов и педиатров прием 
ведут «узкие» специалисты; кабинет палли-
ативной медицинской помощи, ультразвуко-
вой и функциональной диагностики, физио– 
и стоматологические кабинеты, а также отде-
ление дневного стационара. Круглосуточный 
стационар насчитывает 50 коек. Также здесь 
имеется лаборатория и рентген-кабинет, стан-
ция скорой помощи.
Украшением поселка стал новый Дом 

культуры с залом на 300 мест, под крышей 
которого разместится детская музыкальная 
школа и библиотека. А несколькими годами 
ранее в Горноправдинске появился вмести-
тельный многофункциональный спортком-
плекс и просто шикарная крытая спортивная 
арена, которой могут позавидовать большин-
ство городов автономного округа, включая 
Сургут. Здесь проводятся тренировки и со-
ревнования по хоккею, футболу, волейболу 
и баскетболу. 

Не отстает и промышленный сектор: в Гор-
ноправдинске планируется открытие новых 
предприятий агропромышленного комплек-
са и производства стройматериалов. И наш 
газ, безусловно, должен помочь в реализации 
поставленных планов, дав возможность этой 
территории развиваться дальше.

Дмитрий КАРЕЛИН

Фото: Оксана ПЛАТОНЕНКО

Реконструированная ГРС «Горноправдинск» в процессе пусконаладки. Сегодня она способна давать 

поселку 10 тысяч кубометров природного газа в сутки

Несколько лет назад Горноправдинск обзавелся просто шикарной крытой спор-

тивной ареной

Оператор ГРС «Горноправдинск» Никита Кривоногих «Старая станция и новая – это как «Жигули» и «Тесла»

Александр Нагаец и Алексей Творогов обсуждают ход работ Специалисты подрядной организации тестируют автоматику Проводится проверка работы котлов и насосов
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ВСЕ РЕКИ 
ТЕКУТ
Время, как известно, подобно потоку: все течет, 

меняется, и дважды в одну и ту же реку войти 

невозможно, даже если она называется 

Вынгапур или, скажем, Чучуяха. Конечно, 

былого (каким бы оно ни было славным) уже 

никогда не вернуть, зато можно двигаться 

в полном согласии со временем – всегда 

соответствуя актуальному моменту, но 

с оглядкой на богатый опыт прошлого. 

Например, так, как это уже более 45 лет делает 

коллектив Губкинского ЛПУ.

РОЖДЕННАЯ У ИСТОКОВ
КС-03 входит в число ключевых станций ООО 
«Газпром трансгаз Сургут» и это отнюдь не 
художественное преувеличение – именно от 
ее компрессорных цехов берет свое нача-
ло один из самых полноводных газовых по-
токов в нашем Обществе, идущий от ста-
рейших месторождений: Комсомольского, 
Губкинского, Вынгаяхинского. Конечно же, за 
четыре с лишним десятка лет в поселке газо-
виков и на промплощадке многое изменилось, 
стало более надежным и современным обо-
рудование. Давно ушли на заслуженный от-
дых ветераны, стоявшие у истоков становле-
ния станции, и даже их дети уже успели про-
фессионально «заматереть» и стать опытными 
специалистами. Почти 15 лет назад Губкин-
ское ЛПУ перешло на вахтовый метод рабо-
ты (это, пожалуй, одна из самых серьезных 
и значимых вех в жизни КС-03), но люди 
уже давно к этому привыкли, а многие так 
и вообще теперь не представляют, что могло 
быть как-то по-другому.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ КАДРОВ…
Как любой живой и деятельный организм, 
Губкинское ЛПУ находится в постоянном дви-
жении, а наш тезис о реках и потоках подтвер-
ждает и такой интересный факт – этот юбилей, 
как и прошлый, управление встречает с новым 
руководителем: в 2014 году станцию возглав-
лял Александр Пузанков, в 2019-ом – Алек-
сандр Рябов, а сейчас ею руководит Алексей 
Данилюк. Однако это совсем не говорит о ка-
кой-то аномальной «текучке кадров» в отдель-
но взятых окрестностях ямальского поселка 
Ханымей, вовсе нет. Просто в данном случае 
мы имеем дело со здоровой преемственностью 

Начальник 

Губкинского 

ЛПУ Алексей 

Данилюк:

Буквально на днях исполнилось ровно три 
года, как я пришел в Губкинское ЛПУ. Уже 
тогда станция была в отличном состоянии, 
но нет пределов совершенству – за эти 
три года мы сумели сделать ее еще лучше. 
С первого же дня работы у меня сложи-
лось полное взаимопонимание с коллек-
тивом – здесь трудятся грамотные, ква-
лифицированные специалисты, о каждом 
из которых могу сказать только хорошее. 
С большим удовольствием готов встретить 
вместе с коллегами наш общий праздник – 
юбилей Губкинского ЛПУ. Позовем на тор-
жественный вечер заслуженных работни-
ков, ветеранов. Уверен, все пройдет очень 
душевно и по-домашнему.

Губкинское ЛПУ – один из первых филиалов Общества, 
где провели комплексную, масштабную покраску цехов. 
«В 2023 году коллективом ЛПУ, совместно с подрядчика-
ми из ООО «Урбан-строй» была проделана большая 
работа по приведению лакокрасочных покрытий 
оборудования КЦ-1 и КЦ-2 к единому фирменному 
стилю, – рассказывает Алексей Данилюк. – Покрасили 
все оборудование по «высокой» и «низкой» стороне: 
пылеуловители АВО газа, запорную арматуру, КВОУ, 
опоры металлоконструкций, трубопроводы топливного 
пускового газа с запорной арматурой. Работа выполнена 
на высоком уровне качества, цеха снаружи теперь 
практически сияют».

поколений и грамотной ротацией опытных спе-
циалистов. Например, нынешний главный ин-
женер ЛПУ Алексей Загарских пять лет назад 
возглавлял газокомпрессорную службу КС-03 
(да и вообще он принадлежит к одной из ста-
рейших династий губкинских газовиков), а се-
годня совершенно заслуженно дорос до новых 
производственных высот.

… И ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ ПОКОЛЕНИЙ 
В Губкинском ЛПУ традиционно трудится 
много молодежи, однако и костяк опытных 
работников также немал: заместитель на-
чальника ЛПУ по производству Олег Пырков, 
начальник ГКС Андрей Костромин, начальник 
ЛЭС Сергей Костюков, начальник САиМО 
Павел Концов, начальник ЭВС Алексей 
Ватагин, приборист Татьяна Кравец, инженер 
АСУ Андрей Концов, заместитель начальника 
САиМО Александр Миронов – все эти люди 
(как и многие другие, не попавшие в этот спи-
сок) отдали родному филиалу не один год сво-
ей жизни, а кто-то даже – десятки лет. Моло-
дежь, пришедшая на смену ветеранам, учится 
у них правильному отношению к делу, настоя-
щему профессионализму и таким производст-
венным тонкостям, о которых не прочитаешь 
ни в одном учебнике. Тем более, что многие 
молодые ребята сами выросли в семьях потом-
ственных газовиков, как, скажем, тот же ин-
женер-метролог Ростислав Старостин или его 
коллега, слесарь КИПиА Вениамин Аширов.

УВЕРЕННО И БЕСПЕРЕБОЙНО
Коллектив Губкинского ЛПУ прекрасно знает 
свои производственные задачи и добросовест-
но, месяц за месяцем, год за годом, их выпол-
няет. «Из особо важных мероприятий послед-

него времени стоит отметить устранение де-
фектов по результатам ВТД на линейной части, 
замену крановых узлов и перемычек, а также 
капремонт оборудования БРГ-1, позволивший 
повысить надежность работы первого цеха, – 
говорит начальник ЛПУ Алексей Данилюк. – 
Сейчас на очереди у нас БРГ второго цеха – 
этими работами мы займемся уже в этом го-
ду. Еще одно важное направление в текущей 
работе – поэтапное внедрение АРМ «Энерге-
тика», которое мы ведем совместно с произ-
водственными отделами Общества. Специали-
сты САиМО и ЭВС КС-03 усовершенствовали 
и внедрили алгоритм работы насосов утили-
зации, что позволяет визуализировать состоя-
ние энергетического оборудования». 

ВСЕ ДЛЯ ПОЛНОЦЕННОЙ ЖИЗНИ
Отдельный, но не менее существенный ас-
пект деятельности коллектива филиала – 
работа по улучшению условий проживания 
вахтового персонала. В 2022 году здесь бы-
ло произведено капитальное строительство 
КНС и сетей канализации поселка, полно-
стью выполнен капремонт станции биохи-
мической очистки сточных вод. «За послед-
ние пять лет мы существенно обновили наше 
энергетическое оборудование: по програм-
ме ДТОиР заменили значительную часть си-
ловых трансформаторов и вспомогательно-
го оборудования филиала, – поясняет глав-
ный инженер Алексей Загарских. – Кроме 
того, собственными силами выполнили ре-
монт фасада здания насосной второго подъ-
ема и КТП «Жилой поселок». Немало сде-
лано и для благоустройства: восстановлены 
отмостки общежития и домов, тротуарные 
бордюры, ступени магазина, проведен кос-

метический ремонт в комнатах приема пи-
щи, в бытовых помещениях».

СООБЩЕСТВО ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ
– В первую очередь мы стремимся создать 
комфортные условия для труда и проживания 
людей, – комментирует Алексей Данилюк. – 
Организация культмассовых и спортивных 
мероприятий, поддержка молодежного и во-
лонтерского движений, пропаганда здорово-
го образа жизни – всему этому уделяется ог-
ромное внимание в Губкинском ЛПУ. Так, 
в 2022 году за счет средств ППО филиала бы-
ло закуплено современное оборудование для 
нашего тренажерного зала, а в 2025 году в по-
селке планируется начать строительство но-
вого спортивного зала, появления которого 
очень ждут все работники станции. В целом, 
совместными усилиями все мы, руководство 
и коллектив, стремимся создать в Губкинском 
ЛПУ такую среду, где любой сотрудник смо-
жет не только развиваться в личном и профес-
сиональном плане, но и чувствовать себя ча-
стью сообщества, в котором ценится и при-
знается труд каждого».

Андрей ОНЧЕВ

Фото: Оксана ПЛАТОНЕНКО

Сменный инженер Сергей Барахтенко

Инженер ЭВС Евгений Елизаров Старший мастер РЭП Максим Башкин

Служба САиМО (слева направо): Николай Тетерин, Вениамин Аширов, Валерий Секнин Слесарь ТУ ГКС Юрий Стоянов Слесарь АВР Дмитрий Сорокин
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САЙТ 

ОБЩЕСТВА

ДЕНЬ РАДИО

Никита Васильев:

«БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ, БОЛЕЙТЕ ТОЛЬКО СПОРТОМ»
Его голос знают, пожалуй, абсолютно все спортивные болельщики ООО «Газпром трансгаз 

Сургут». Кажется, что в нашем корпоративном эфире он появился совсем недавно, однако 

следить за матчами по футболу, волейболу и другим видам спорта без его комментариев теперь 

уже совершенно не хочется. Итак, знакомьтесь, наш проводник в мир положительных 

спортивных эмоций – Никита Васильев. 

Никите Васильеву 32 года. Он родился 
и вырос в многодетной семье в селе 
Елизарово Ханты-Мансийского 
района. В детстве занимался спортом, 
туризмом, поисково-спасательной 
работой. В 2010 году поступил 
в СурГПУ на специальность «журнали-
стика». После окончания вуза 
и аспирантуры несколько лет работал 
ведущим мероприятий в сургутском 
Городском культурном центре 
(бывший ДК «Строитель»), а затем 
звуко-режиссером в СШ «Аверс». 
С 2019 года Никита трудится инструк-
тором по организационно-массовой 
работе в УСС «Факел». 

– Никита, как получилось, что вы стали 
спортивным комментатором?
– Произошло это довольно случайно, уже ког-
да я работал в УСС «Факел». Подобного опы-
та раньше у меня не было, хотя с детства ув-
лекался спортом, всегда с удовольствием смо-
трел по телевизору трансляции по футболу, 
баскетболу, боксу, волейболу и т.д. Осенью 
2020 года мне предложили провести регио-
нальный турнир по кикбоксингу и фуллкон-
такту в Сургуте. У меня была определенная 
насмотренность в плане единоборств, поэто-
му я согласился. Трансляции шли поздно ве-
чером по одному из региональных телекана-
лов и, честно говоря, я не ожидал, что об этом 
проведает кто-то из коллег. В УСС «Факел»,
однако же, об этом узнали и с тех пор нача-
лась моя работа в таком качестве. Хотя я, если 
честно, комментатором себя не считаю. 

– Почему? 
– Потому что это целая профессия, огромный 
пласт деятельности, тонкостям которой нуж-
но долго и упорно учиться. Настоящий ком-
ментатор – это профессионал. В отличие от 
него, я всего лишь простой зритель, довольно 
далекий от профессионального спорта и гово-
рящий в эфире о том, что видит. Я случайно 
пришел в этот «бизнес», и у меня нет боль-
шого, глубокого познания ни одного из ви-
дов, которые приходится комментировать. Го-
ворить о спорте очень сложно, но я стараюсь 
это делать. Осознавая при этом, что нельзя 
быть универсалом и браться абсолютно за все.

– И, тем не менее, вам доверили вести матчи 
на постоянной основе. С чего все началось?
– С волейбола. Узнав, что сотрудник может ком-
ментировать соревнования, руководство УСС 
«Факел» сказало: «А давай-ка ты будешь ездить 
на матчи с нашей мужской волейбольной ко-
мандой». Так я отъездил целый сезон, работая 
на выездных и домашних встречах. Моими экс-
пертами в тот год стали главный тренер Андрей 
Кобзарь и все члены команды. В принципе, это 
был мой первый опыт в игровых видах спор-
та. Если честно, смотреть свои старые транс-
ляции не люблю. Считаю, что тогда отработал 
на тройку, не более. Когда я учился в универ-
ситете, на парах по литературе нам часто гово-
рили, что стихи – это про что-то великое, а мы 
пишем рифмы. Вот и у меня с комментаторст-
вом так же, как мне кажется: сплошные рифмы.

– Насколько хорошо нужно знать вид спор-
та, чтобы его комментировать?
– В том-то и дело, что даже если ты долго иг-
рал в тот же волейбол, это еще не значит, что 
станешь хорошим комментатором. По каждо-
му виду спорта нужна своя база, своя терми-
нология, нужно подтягивать вокабуляр. Обыч-
но комментаторы специализируются на одном 
– максимум двух – видах. В моем же послуж-
ном списке их уже гораздо больше. 

– После волейбола вы переключились на 
футбол?
– Скорее, меня переключили. После того, как 
я откомментировал волейбольный сезон 2021-
2022, мне доверили мини-футбол. Я согласил-
ся, потому что с детства смотрел Лигу Чем-
пионов, Лигу Европы и т.д. Решил, что моих 
сил хватит и на футбол. Первую игру сезона 
2021-2022 отработал в паре с исполнитель-
ным директором МФК «Факел» Сергеем Ан-
типовым. Он мне очень помог в этом плане – 
Сергей Викторович, мало того, что является 
футболистом до мозга костей, он еще и экс-
перт федерального телеканала «Матч-ТВ», 
поэтому свое дело знает прекрасно. 

– Подготовка к играм – трудоемкий про-
цесс?
– Это всегда очень сложно, особенно если 
приходится переключаться с одного вида спор-
та на другой. В настоящий момент я, факти-
чески, на постоянной основе комментирую и 
футбол, и волейбол. Времени на подготовку 
катастрофически не хватает, потому что мои 
основные задачи в организационно-админи-
стративном отделе УСС «Факел» тоже никто 
не отменял: нужно отправить на соревнования 
детей и тренеров, подготовить «служебки» и 
приказы, проконтролировать подготовку к ме-
роприятиям и многое другое. Чаще всего при-
ходится готовиться к матчам и работать по ве-
черам, нередко – по выходным. Поэтому, ког-
да внезапно выясняется, что нужно провести 
незапланированный матч (скажем, по баскет-
болу) – для меня это всегда стресс.

 – У вас есть свой рецепт, что говорить, ког-
да вроде бы и не о чем? Чем заполнять ла-
куны в репортажах?
– Вот это самый злободневный вопрос. Чтобы 
в ходе трансляции не возникало проблем, обя-
зательно делаю заготовки к матчам, своеобраз-

ные болванки: распечатки с составами, фами-
лиями судей, статисткой игр, персональными 
и командными результатами. Комментарий не 
может быть из разряда «что вижу, то пою» – 
нужно не только хорошо разбираться в игре, 
но и давать зрителям максимальное количе-
ство информации. Иногда это бывает тяжело, 
приходится ориентироваться по шпаргалкам. 
Например, когда идет тур кубковых матчей по 
футболу, в Сургут приезжают три команды. 
Информации часто не хватает, игроков других 
клубов друг от друга приходится отличать по 
прическам, татуировкам, по той же капитан-
ской повязке. Даже когда в МФК «Факел» по-
являются новые люди, мне нужно какое-то вре-
мя, чтобы освоиться. Например, пришел Каза-
ков и вместе со Скворцовым в команде стало 
двое лысых – по номерам-то игроков не всег-
да успеваешь отследить (смеется). 

– Помимо всего прочего, вы же еще ком-
ментируете и соревнования работников 
Общества…
– Да, и в этом случае все еще сложнее. Пото-
му что волейбольная и футбольная лиги – это 
официальные соревнования, у которых есть 
свои сайты с составами, интервью игроков и 
тренеров, какие-то печатные альманахи и т.д. 
Про наших же работников информации всег-
да мало. Приходится как-то выкручиваться, 
что-то придумывать. Тем не менее, как раз в 
этом году я установил личный рекорд: в рам-
ках спартакиады Общества откомментировал 
три футбольных матча подряд. 

– Есть комментаторы, на которых хотелось 
бы равняться?
– Ну, если брать из современных, то это, ко-
нечно же, Уткин, Розанов, Генич, Стогниенко, 
Нагучев, Журавель, Трушечкин. Как можно за-
метить, все они – футбольные комментаторы. 

– Озеров?
– К сожалению, в силу своего возраста, я не 
застал работу Николая Николаевича. Однако, 
когда я только начинал комментировать фут-
бол, меня часто подкалывали: «Ты, главное, 
не скажи в эфире, как Озеров». 

– Близок ли вам эмоциональный стиль 
комментирования? Скажем, как у тех же 
бразильцев?
– Безусловно, эмоции – неотъемлемая часть 
спорта. Если команда играет хорошо, почему 
бы это не отметить? Однако жутких высокоча-
стотных воплей я себе все же не позволяю. Во-
обще, считаю однобокое комментирование не-
уважением к сопернику. Наши матчи смотрят 
болельщики из Новокузнецка, Москвы, Тю-
мени, других городов. Поэтому всегда стара-
юсь подавать информацию максимально ней-
трально. А если соперники забили красивый 
гол – то почему бы не поздравить их с этим? 

– Болельщики на матчах скорее мешают 
или помогают?
– Помогают и еще как! Чаще всего я рабо-
таю как раз за 13-м сектором, где сидят фана-
ты МФК «Факел», буквально на расстоянии 
вытянутой руки. Как никто другой, они чув-
ствуют нить игры, в определенные моменты 
начинают кричать, стучать в барабаны. Ког-
да сидишь в комментаторской кабинке (а на-
чинал я комментировать единоборства и во-
лейбол именно так), ориентируешься только 
по картинке на экране. Здесь же – находишь-

ся в самой гуще событий, где можно оцени-
вать игру, как простой зритель. 

– Самое большое удовлетворение после иг-
ры – в чем оно?
– Многое тут зависит от ее наполнения. Одно 
дело, когда матч закрытый и тягучий, и дру-
гое – когда заколачивают много голов. Инте-
реснее всего получается, когда соперники и 
сами играют, и другим дают. Тогда ты полно-
стью поглощен ходом матча, следишь за ним, 
как за каким-нибудь хорошим фильмом, раз-
вязки которого не знаешь. 

– Каждую игру вы завершаете словами: 
«Будьте здоровы, болейте только спортом». 
Как вы к этому пришли?
– За это спасибо моему товарищу, который по-
смотрел один из моих первых эфиров и гово-
рит: «Тебе не хватает какой-то своей закры-
вашки, фирменной фразы, которую говоришь 
только ты». Я потратил на это кучу времени, 
сломал голову, пока ко мне не пришли эти сло-
ва. Даже специально загуглил потом – чтобы 
не было плагиата. 

– Ваша супруга смотрит матчи?
– Расскажу историю. Однажды, перед одной из 
кубковых игр она серьезно заболела. Мы выз-
вали «скорую», полночи провели в больнице, 
потом жена выпила препараты, ей стало лучше 
и только в три-четыре утра она уснула. В пол-
день, после бессонной ночи, я поехал на матч. 
Конечно же, на играх никого не интересует, спал 
ты хотя бы полчаса или нет – нужно выходить 
в эфир и работать. Я провел встречу и закон-
чил ее своими фирменными словами: «Будьте 
здоровы, болейте только спортом». Оказалось, 
что жена тоже смотрела матч, и когда я вернул-
ся домой, спросила: «Это ты мне в конце поже-
лал?» «Конечно, любимая», – ответил я.

– Трогательная история…
– Да. Однажды я смотрел эфир Василия 
Уткина, где он сказал, что комментатор – та-
кой же человек, как и все остальные. Он также 
готовится к матчу, едет на игру, с ним также 
может случиться все, что угодно. Сам я одна-
жды встретил на работе и свой день рождения, 
и годовщину свадьбы родителей. Кстати, тог-
да мне показалась отличной мысль поделить-
ся со зрителями чем-то своим, личным. Поэ-
тому я взял и поздравил родителей в прямом 
эфире. Ведь, на самом деле, комментаторы – 
тоже люди и ничто человеческое им не чуждо.

Андрей ОНЧЕВ

Фото: Сергей БОРОДИН


